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Mi querida comunidad de Instituto RIA: 
 
Les saludo con mucho cariño y 
esperanza, celebrando estos cinco 
años de trabajo constante en las 
políticas de drogas, la justicia 
social y la construcción de paz. 
Como bien saben, empezamos este 
camino con mucha esperanza de que 
ya estaríamos implementando la 
regulación de cannabis en México. 
Desafortunadamente, ese no ha sido 
el caso y vemos aún más lejanas las 
posibilidades de tener una regulación 
legal integral. Sabemos que cada 
día que pasa es un día donde hay 
criminalización hacia personas 
usuarias de sustancias psicoactivas, 
de comunidades cultivadoras y de 
cualquier persona relacionada con 
el mercado ilegal. Desde RIA hemos 
trabajado para reducir los riesgos del 
consumo de sustancias, pero también 

para reducir los daños de las políticas 
que nos hacen tanto daño a nosotras y 
nuestras comunidades. 

Gracias a ustedes y su apoyo durante 
estos cinco años (y más con los últimos 
años de pandemia que se sienten como 
20 años), hemos logrado grandes 
alcances en las políticas de drogas, 
mientras enfrentamos retos para el 
futuro.  

·      Se han graduado 8 generaciones 
de nuestro curso sobre la Industria 
Emergente de Cannabis en México, 
fortaleciendo y ampliando 
el conocimiento de personas 
interesadas en emprender con un 
enfoque de justicia  social.  

·  Participamos en la redacción de 
diversas iniciativas de ley para la 
regulación de cannabis en el Senado, 
además de redactar insumos para 
los dictámenes e incidir para generar 
mayor conocimiento en las y los 
legisladores.  Incluso hicimos un curso 
con la Comisión de Salud del Senado 
en 2019 cuando el debate legislativo 
estuvo muy animado. 

· Colaboramos   con   diversos   actores  y 
coaliciones mexicanas e  internacional 
es como es nuestra querida 
#RegulaciónPorLaPaz, #PazSinArmas, 
Red Latinoamericano de personas que 
usan drogas (LANPUD) y el Consorcio 
Internacional de Políticas de Drogas 
(IDPC por sus siglas en inglés). 
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· Después de un proceso de tres años, 
logramos obtener el estatus consultivo 
en el Consejo Económico y Social 
(ECOSOC) de las Naciones Unidas, que 
nos permite acreditar a personas en las 
reuniones multilaterales y organizar 
eventos paralelos, como hicimos en la 
Comisión de Estupefacientes en marzo 
de 2023. 

·    En el último año fuimos ponentes 
en múltiples foros nacionales e 
internacionales, además de formar 
parte del cuerpo docente de varios 
cursos sobre reducción de riesgos, 
cannabis y el sistema internacional 
de control de drogas. 

·   Seguimos          produciendo      
investigaciones de alto nivel para 
generar bases de evidencia que pueden 
ser utilizadas en una mejor toma de 
decisiones en nuestras políticas de 
drogas. Pueden encontrar más en 
nuestras publicaciones, blog y redes 
sociales. 

Lo que también me emociona 
es la consolidación de un equipo 
multidisciplinario, con un enfoque 
holístico y con un compromiso amplio 
hacia la reforma en las políticas 
de drogas y la construcción de paz. 
Seguiremos creciendo con personas 
voluntarias y nuevas colaboraciones

Hemos trabajado para afinar nuestros 
objetivos estratégicos, para crear 
programas con impacto y poder 
difundir nuestras investigaciones e 
información valiosa de forma creativa 
e impactante. El Consejo Consultivo ha 
ayudado a fortalecer nuestro trabajo y 
nuestro enfoque. 
 
Ha habido cambios organizativos 
que nos han permitido ver las 
oportunidades que van surgiendo.  
Pronto verán una nueva página 
web que esperamos sea de utilidad 
para ustedes, con recursos para 
poder garantizar nuestros derechos 
y protegernos de abusos por parte 

de autoridades. Queremos estar 
cerca de ustedes creando espacios 
de convivencia, de conspiración y de 
movilización.  

Para el siguiente año, seguiremos 
avanzando en nuestra agenda 
compartida y esperamos poder 
compartir un abrazo en alguno de los 
eventos.  Mientras el Estado decide 
no avanzar en políticas basadas en las 
personas, los derechos humanos y el 
desarrollo, tenemos la autorregulación, 
la autogestión y la autonomía para 
mantenernos firmes en nuestras 
convicciones. 
 
Sé que cada día somos más y seguimos 
creciendo cada día. No duden 
en escribirnos, en compartir sus 
experiencias y participar con nosotras. 
¡Gracias, gracias, gracias!

En solidaridad,
Zara Snapp

Directora de Instituto RIA
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La guerra contra las drogas es, en realidad, una guerra contra las personas. Más de 15 años de violencia en México, y alrededor 
de 50 en el resto del continente, demuestran que es un conflicto que se alimenta a sí mismo sin alcanzar los resultados 
que se propone. Por el contrario, las políticas de drogas han deteriorado la relación milenaria entre la humanidad y las 
sustancias psicoactivas, poniendo en mayor riesgo a quienes se relacionan con ellas: desde personas cultivadoras hasta 
usuarias. La cantidad desbordada de violencia armada, detenciones arbitrarias, abuso policial, así como comunidades 
desplazadas y estigmatizadas en nuestro territorio, son prueba de que la militarización y la prohibición son estrategias en 
detrimento de las comunidades. 

Se presenta, entonces, la necesidad imperiosa de transformar la política de drogas por una que abandone el foco 
prohibicionista y adopte uno que ponga en el centro a las personas como sujetos de derecho: a la salud, a la igualdad, la 
no discriminación y al libre desarrollo de la personalidad. Soñamos con la justicia social en un mundo más equitativo e 
incluyente que respete los derechos humanos de todas las personas. 

Es un camino de largo aliento al que Instituto RIA, como asociación civil, se unió desde el año 2018. La transformación 
que proponemos se nutre de investigación e incidencia en políticas públicas dentro de un marco de desarrollo, derechos 
humanos, justicia social y construcción de paz. Este informe anual condensa el trabajo permanente a través del cual 
pretendemos alcanzar nuestra visión.
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Son las líneas orientadoras de nuestro activismo. Para establecer metas y prioridades temáticas y políticas, 
las actividades que llevamos a cabo se enmarcan en uno o más de los siguientes objetivos estratégicos:

Nuestro compromiso se extiende a la cooperación en una red de colectivas, asociaciones y personas que 
también abogan por una transformación en la política de drogas, la reparación de los daños de la guerra 

contra las drogas y los DDHH a nivel nacional e internacional. Para hacer este trabajo sostenible, es necesario 
fortalecer las capacidades internas de la organización, además de garantizar espacios seguros de colaboración. 

Cuando el trabajo para adentro es sólido, podemos lograr un mayor alcance con nuestros esfuerzos.  
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Durante estos cinco años, nos hemos 
dedicado incansablemente a fortalecer 
y servir a nuestra comunidad. A través 
de nuestro compromiso y dedicación, 
hemos implementado programas y 
proyectos que han tenido un impacto 
positivo en diversos niveles. 

Con un enfoque educativo basado en 
la amplia experiencia y conocimiento 
del equipo de personas ponentes y 
expertas, nos enorgullece decir que en 
nuestro curso Industria Emergente del 
Cannabis en México hemos formado 
ocho generaciones, más de 120 personas 
interesadas en emprendimientos 

relacionados con la cannabis desde 
un enfoque de justicia social desde 
2018. Ofrecemos un ciclo intensivo con 
información basada en evidencia sobre 
la planta, sus cualidades y efectos; 
métodos de cultivo, extracción y 
elaboración de diversos productos 
para diversos nichos comerciales. 
Adicionalmente, proporcionamos una 
base sobre el estado de la regulación 
legal y el movimiento cannábico 
en el mundo, Latinoamérica, y 
México, resaltando las necesidades 
y oportunidades que se divisan en el 
panorama.

Nuestro compromiso va más allá de 
proporcionar información, ya que 
también hemos creado una comunidad 
con nuestro alumnado. El objetivo es 

brindarles las herramientas necesarias 
para incursionar exitosamente en la 
industria de la cannabis, fomentando 
la colaboración, el apoyo mutuo y el 
intercambio de ideas. La comunidad 
ha crecido y se ha fortalecido a lo 
largo de los años, convirtiéndose en 
una red de personas emprendedoras 
comprometidas con 
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el crecimiento sostenible y justo 
de la industria de la cannabis. Nos 
proponemos seguir siendo un punto 
de referencia para las personas 
interesadas en este sector en constante 
evolución.

Para retroalimentar los procesos 
formativos que facilitamos, nuestro 
equipo también participa de otros 
procesos formativos. Nuestra 
participación en el Diplomado sobre 
Resolución de Conflictos para la 
Cultura de Paz y la  Cohesión  Social, 
ofrecido por la Dirección General para 
el Bienestar y Cohesión  Social, nos ha 
preparado para abordar conflictos de 
manera constructiva, promoviendo la 
cultura de paz y la cohesión en nuestras 
comunidades y entornos profesionales 
a través de la comunicación efectiva, 
la negociación, la mediación, la 
conciliación y la justicia  restaurativa. 
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Como parte de nuestro compromiso 
en la construcción de paz y la 
incidencia en políticas internacionales, 
a partir del año 2022 contamos con 
el estatus consultivo en el Consejo 
Social y Económico de la Organización 
de Naciones Unidas (ONU). Este 
reconocimiento nos permite participar 
activamente en foros y eventos 
relacionados con políticas de drogas, 
compartiendo nuestra experiencia y 
conocimientos en este campo. Este 
estatus consultivo nos brinda la 
oportunidad de contribuir de manera 
significativa a la agenda global de paz 
y desarrollo, colaborando con otros 
actores en la búsqueda de soluciones 
ante la evidente ineficacia de la 
política de drogas actual. Tenemos un 
compromiso en seguir aportando a 
los esfuerzos internacionales para 
promover la paz y la cohesión social a 

través de nuestro trabajo en incidencia 
política y legislativa. 

Uno de nuestros compromisos 
misionales es la generación de 
información basada en evidencia que 
nutra los debates, posicionamientos 
y compromisos en los que nos 
envolvemos. Este compromiso se 
ve reflejado en las investigaciones y 
publicaciones coordinadas y llevadas 
a cabo por nuestro equipo. Gracias a 
las invitaciones de medios y espacios 
académicos aliados, durante 2022, 
publicamos un ensayo sobre la 
regulación de opio como una medida 
de reducción de riesgos ante la crisis 
de sobredosis en Talking Drugs. 
También participamos en un libro 
coeditado por el Colegio de San Luis 
y la Universidad Nacional Autónoma 
de México con un capítulo sobre la 

regulación de las sustancias y las 
medidas de justicia social integradas 
que será publicado a mediados de 
2023.  Con una invitación de aliados 
internacionales, redactamos un 
capítulo para un libro con publicación 
de este año que se titula, “Después de 
la Guerra contra las Drogas: Reducción 
de Daños y Derechos Humanos en un 
Escenario de Post-Prohibición” con 
una aportación sobre los aprendizajes 
de la regulación de cannabis. Nuestra 
investigación más reciente es sobre la 
nicotina en México y el panorama de 
la comercialización de vapeadores no 
regulados después de la prohibición 
por decreto presidencial. En este 
trabajo analizamos las implicaciones 
que esta decisión tiene en la salud 
de las personas usuarias y en las 
dinámicas comerciales de la Ciudad de 
México.

8

https://www.talkingdrugs.org/es/%C2%BFpodr%C3%ADa-la-goma-de-opio-ser-la-soluci%C3%B3n-a-la-crisis-de-sobredosis
https://www.talkingdrugs.org/es/%C2%BFpodr%C3%ADa-la-goma-de-opio-ser-la-soluci%C3%B3n-a-la-crisis-de-sobredosis
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Seguimos con una presencia 
activa en los medios nacionales e 
internacionales. Tenemos incidencia 
permanente en nuestro blog para 
Animal Político, con 20 entradas 
durante el 2022 y  una Columna 
Invitada en Expansión México 
que gestionamos desde la coalición  
#RegulaciónPorLaPaz, dedicadas 
principalmente a políticas de drogas y 
la regulación de cannabis en México y 
Latinoamérica. Los dos son plataformas 
vitales para compartir información 
basada en evidencia y promover 
el debate instruido sobre el tema. 
Mantenemos contacto frecuente 
con nuestra audiencia y la comunidad 
interesada en las políticas de drogas 
y sustancias psicoactivas, brindando 
actualizaciones, análisis y perspectivas 
informadas sobre los desafíos y 
oportunidades en este campo. A 
través de nuestro blog, buscamos 
fomentar un enfoque basado en la 
salud pública, los derechos humanos y 
la reducción de daños en las políticas 

de drogas, promoviendo un enfoque 
equitativo, inclusivo y respetuoso de 
las personas que usan drogas y las 
comunidades afectadas por estas 
políticas. También se han demostrado 
ser espacios para compartir realidades 
locales o multilaterales para medios 
con interés en el tema. 

Nuestra participación en entrevistas 

para diversos medios y formatos 
audiovisuales se presenta como una 
forma de contribuir a la difusión 
de información sobre política de 
drogas, sustancias psicoactivas y 
reducción de riesgos. A lo largo del 
2022 participamos en más de una 
decena de entrevistas, incluyendo 
noticieros, periódicos y podcasts 
en México e internacional, a través 
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de las que buscamos compartir 
nuestro conocimiento y experiencia 
en estos temas promoviendo la 
reducción de daños y fomentando 
un enfoque crítico en el abordaje de 
las políticas públicas relacionadas 
con las drogas.  Abordamos 
temas de actualidad como la crisis 
de sobredosis y de fentanilo, las 
dinámicas violentas de la guerra 
contra las drogas, los efectos 
nocivos de la prohibición y las 
oportunidades que se abren en un 
escenario de regulación y atención 
integral a las personas usuarias 
de drogas. Nuestra directora fue 
entrevistada para el boletín de la 
cantante Dua Lipa para llegar a 
nuevos públicos. Creemos que la 
difusión de información precisa 
y actualizada es fundamental 
para promover una comprensión 
más completa que coadyuve a 
la desestigmatización social de 
las drogas y las personas que se 
relacionan con ellas. 

https://www.service95.com/drugs-dont-work-or-do-they-zara-snapps-unorthodox-answer-to-mexicos-drug-problem/
https://www.service95.com/drugs-dont-work-or-do-they-zara-snapps-unorthodox-answer-to-mexicos-drug-problem/


Nos debemos a la comunidad en el 
activismo y la transformación de la 
política de drogas. Así pues, una gran 
porción de las actividades que llevamos 
a cabo y nuestra presencia en el 
panorama político ocurre en sincronía 
y colaboración con organizaciones y 
redes aliadas que confían en nuestra 
labor.

Presencia en eventos en México

Durante el 2022 tuvimos el gusto de 
ser invitadas a diversos espacios de 
colaboración y de diálogo entre los 
activismos de política de drogas, de 

construcción de paz y de justicia para 
las víctimas de violencia en México y 
en la región. Después de dos años de 
pandemia, también fue muy grato 
regresar a los eventos presenciales y 
poder compartir con grupos amplios 
y seguir consolidando el movimiento 
reformista. Aprovechamos estas 
oportunidades para dialogar sobre:

- La legalidad y marco regulatorio 
de hongos y los aprendizajes de la 
regulación de cannabis con justicia 
social en el primer Foro Intercultural de 
Medicina Enteógena en el Senado de la 
República, donde también participaron 
ICEERs, Nierika y representantes de 
pueblos originarios. 

- El contexto histórico del cáñamo y 
la cannabis, sus usos y beneficios; el 
análisis jurídico y legal, y la postura 
de la sociedad civil y las comunidades 
que se relacionan con las plantas, 
particularmente en términos de 
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https://www.alejandralagunes.mx/foro-enteogenos
https://www.alejandralagunes.mx/foro-enteogenos


posesión simple y la necesidad de 
discriminalizar a las personas usuarias 
en el Foro legislativo: La regulación del 
cannabis y las oportunidades para el 
desarrollo de una industria de cáñamo 
en México en el Senado de la República.  

- El uso industrial, potenciales 
económicos, enfoque medicinal, 
legal y usos adultos del cannabis en 
el Primer Simposium de Cannabis 
legal para pacientes, organizado por  
CONCAMED.

- El largo camino de la regulación 
y que es posible actualmente 
con la Declaratoria General de 
Inconstitucionalidad (DGI), además 
difundimos información sobre cómo 
abogar por los derechos de los usuarios 
en el #ToqueFest en Puebla. 

- La politización de los usuarios de 
metanfetaminas, principalmente 
hombres que tienen sexo con 
hombres en la exposición de arte de 

Circo Crico donde apoyamos en la 
interseccionalidad de los temas. 

- Los puntos de vista entre un grupo 
mujeres involucradas en el movimiento 
feminista antiprohibicionista de 
cómo debe ser una regulación con 
perspectiva de género, donde pusimos 
en el centro al tema legislativo y cómo 
contribuir a desmantelar los estigmas 
sociales en La Revolución Psicoactiva 

y Feminista, el 4:20, Estigma y 
Prohibicionismo, organizado por 
Indecidibles. 

- El panorama general del 
aumento a la violencia contra la 
mujer, la visibilización de la lucha 
de las madres cultivadoras, las 
mujeres privadas de la  consumos 
problemáticos en el Simposio  
Cannabis Visión Femenina.
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https://www.youtube.com/watch?v=5lpMnyHVFos 
https://www.youtube.com/watch?v=5lpMnyHVFos 
https://www.youtube.com/watch?v=5lpMnyHVFos 
https://www.youtube.com/watch?v=5lpMnyHVFos 
https://mvt.com.mx/marihuana-legal-para-pacientes-conoces-sobre-el-simposio/ 
https://mvt.com.mx/marihuana-legal-para-pacientes-conoces-sobre-el-simposio/ 
https://mvt.com.mx/marihuana-legal-para-pacientes-conoces-sobre-el-simposio/ 
https://noticiascbd.com/listo-el-toque-fest-un-festival-cannabico-en-puebla/2334/?fbclid=IwAR0zMuVzLq-Oz0pBc-emEuaM-l212vb_Svc7mqgW4qp9ov8phdGk7bhPspk 
https://border.com.mx/campana/13-circo-crico
https://www.instagram.com/p/CcT_oXcOvbv/ 
https://www.instagram.com/p/CcT_oXcOvbv/ 
https://www.instagram.com/p/CcT_oXcOvbv/ 
https://www.instagram.com/p/CcT_oXcOvbv/ 


- Todo lo que quieres saber sobre 
las drogas y temes preguntar, 
organizado por el Programa 
de Seguridad Ciudadana de la 
Universidad Iberoamericana en su 
campus en la Ciudad de México, 
con el  propósito de responder 
dudas y preguntas sobre las 
sustancias psicoactivas y las 
políticas de drogas. 

- Las opiniones de la Suprema Corte 
de Estados Unidos y el contexto de 
los litigios relacionados con el uso 
médico y recreativo del cannabis; así 
como la situación actual en México y en 
otros contextos internacionales en 
el curso La Suprema Corte de Estados 
Unidos y los derechos civiles: una 
selección de casos paradigmáticos 

del Centro de Investigaciones Sobre 
América del Norte (CISAN) de la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México. 

- El sistema internacional de control 
de drogas en el curso de Reducción 
de Riesgos y Daños de ReverdeSer 
Colectivo. 

- Las propuestas de legalización del 
cultivo de la amapola en México y 
a nivel internacional en el evento 
Reformular la política de drogas en 
México es posible: las alternativas 
al prohibicionismo de México Unido 
contra la Delincuencia y Transform 
Drug Policy Foundation.

- El sistema multilateral de drogas y 

cómo puede ser una regulación por la 
paz en Juventudes por la Pacificación 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
en colaboración con la Friedrich-
Ebert-Stiftung (FES) 

Otros eventos en los que hemos 
tenido mesas informativas 
(virtuales y presenciales) para 
que los asistentes se acerquen a 
dialogar sobre política de drogas 
y ofrecer piezas informativas en 
reducción de riesgos y daños son: 
Expoweed, FosfoForo CBD GDL, 
Mujeres y Psicodélicos. En estas 
mesas logramos, además, visibilizar 
los activismos alrededor del cannabis 
y demás psicoactivos y distribuir 
nuestras publicaciones y materiales 
de forma gratuita. 
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https://www.youtube.com/watch?v=97BQyOvTIEc 
https://www.youtube.com/watch?v=97BQyOvTIEc 
https://www.facebook.com/unamcisan/videos/448773950310480/ 
https://www.facebook.com/unamcisan/videos/448773950310480/ 
https://www.facebook.com/unamcisan/videos/448773950310480/ 
https://www.facebook.com/MUCD1/videos/1083468659044925
https://www.facebook.com/MUCD1/videos/1083468659044925
https://www.facebook.com/MUCD1/videos/1083468659044925
https://www.facebook.com/MUCD1/videos/1083468659044925
https://www.facebook.com/MUCD1/videos/1083468659044925
https://expoweed.mx/


RIA en colaboración con 
organizaciones y redes aliadas 

 

Instituto RIA participa hombro a 
hombro en algunas coaliciones y 
redes como Regulación por la Paz, Paz 
sin Armas y en el Festival Apoye. No 
Castigue. En estas redes cooperamos 
con organizaciones y personas aliadas 
en temas relacionados con políticas 
de drogas, derechos humanos y 
construcción de paz en México y en la 
región. 

Regulación por la Paz, como coalición, 
trabaja en la transformación de las 
políticas de drogas con justicia social 
y se nutre de los diversos enfoques 
que las organizaciones y personas 
participantes puedan aportar para la 
incidencia legislativa en camino de 
la regulación de cannabis y demás 
sustancias. Durante el 2022, como 
parte de esta coalición, publicamos 
Hacia una regulación por la paz: 
Recomendaciones para una ley de 
cannabis con justicia social en México. 
Esta investigación propone un 
marco regulatorio para la cannabis 
en México desde la sociedad 
civil. Destaca las violaciones a los 
derechos humanos generadas por la 

criminalización y describe el proceso 
de regulación en México durante los 
últimos siete años. Incluye principios 
y mecanismos de política pública, y 
destaca medidas de justicia social en 
los proyectos actuales bajo discusión.

Aunque quedan temas pendientes, 
se considera indispensable tener 
una ley de regulación a la brevedad. 
Se espera que estas recomendaciones 
sean un motivo para retomar la 
discusión en el Congreso y que la 
regulación por la paz sea aprobada 
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http://regulacionporlapaz.com/
http://regulacionporlapaz.com/hacia-una-rplp/
http://regulacionporlapaz.com/hacia-una-rplp/
http://regulacionporlapaz.com/hacia-una-rplp/


en este periodo legislativo, con la 
certeza de que las recomendaciones 
seguirán siendo útiles una vez 
implementada. 

Por otro lado, desde 2018 hemos 
participado en el Festival Apoye. No 
Castigue (FANC)  que se comprende de 
una serie de intervenciones de jóvenes 
para jóvenes que visibiliza las diversas 
formas de uso de sustancias de parte 
de este sector de la población. A su 
vez, se configura como un espacio de 
resistencia y exigencia de derechos, 
donde se hace explícita la necesidad 
de avanzar en la desestigmatización 
y descriminalización de las jóvenes 
que nos relacionamos con sustancias 
psicoactivas, para quienes la fuerza 
pública es una de las principales 
amenazas a la seguridad personal. 
El Festival ha tenido diversas 
intervenciones en la Ciudad de México, 
con la participación de expertos, 
activistas, artistas y público en general, 
buscando generar conversaciones en 

materia de derechos. Durante el 2022 
participamos en una intervención 
cultural en la Alcaldía de Iztapalapa, 
donde organizamos espacios de foro, 
exposiciones de arte psicoactivo, 
una feria artesanal, danza y música. 
Con la asistencia de habitantes de 
la zona, logramos avanzar en la 
descentralización de los espacios 
psicoactivos en la Ciudad de México, 
además de hacer conocer nuestro 
trabajo como organizaciones aliadas 
para el Festival. 

La coalición Paz sin Armas, convoca a 
un sector más amplio de la sociedad 
civil, incluyendo organizaciones que 
abogan por los derechos humanos, 
hacen búsqueda de personas 
desaparecidas, representan pueblos 
originarios y afromexicanos y apoyan 
a personas en movilidad en México. 
Todas estas iniciativas convergen en 
la exigencia de acabar con el tráfico 
de armas que agudiza las dinámicas 
violentas en el país. Nuestra trinchera 

de transformación de la política de 
drogas aboga por poner un fin a la 
guerra contra las drogas, escenario en 
el que la violencia armada, de parte 
del Estado y de otros actores, tiene 
presencia permanente dentro de la 
coalición. En el 2022 nos preparamos 
para la Cumbre por la Paz, dialogando 
y creando insumos y estrategias 
para una demanda del sector social 
binacional (en conjunto con Estados 
Unidos) que detenga las armas que 
acaban con tantas vidas en ambos 
países. En la Cumbre Por la Paz, 
llevada a cabo en febrero de 2023, 
nos encontramos con organizaciones 
análogas de Estados Unidos y el resto 
de Latinoamérica para compartir 
nuestro trabajo previo y organizar 
agendas comunes de cooperación 
regional, exigiendo el fin de la guerra 
y un enfoque en la paz. 

También colaboramos con Cierto 
Global, un contratista internacional 
que se encarga de reclutar, 
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capacitar y colocar trabajadores 
agrícolas en los Estados Unidos. 
Nos contactaron por su interés 
en adquirir herramientas para 
prevenir y atender el uso problemático 
de sustancias, ya que el consumo 
de cualquiera de estas se encuentra 
prohibido en la mayoría de las granjas 
adscritas al programa, lo cual puede 
ocasionar el despido inmediato de los 
trabajadores, e incluso su deportación. 
Para cumplir con estos objetivos, les 
proporcionamos un panorama general 
de las drogas y sus distintos efectos en 
el sistema nervioso central, así como 
estrategias de reducción de riesgos y 
daños para adoptar un enfoque más 
pragmático al momento de capacitar 
a sus empleados sobre el tema. Como 
resultado, creamos materiales gráficos 
donde se abordan tres sustancias: 
alcohol, cafeína y metanfetaminas.
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Participación Internacional

Establecer redes de colaboración 
internacionales nutre y fortalece 
nuestro trabajo, pues amplía nuestras 
perspectivas y crea oportunidades de 
cooperación entre organizaciones que 
queremos incidir en una problemática 
que no solo tiene un alcance nacional 
o regional, sino internacional. En este 
sentido, nuestras participaciones 
no solo comprenden entrevistas en 
medios de otros países-que para el 
2022 dialogamos sobre fentanilo, 
clubes cannábicos y la política de 
drogas en México-, también incluyen 
intervenciones en algunos espacios 
como: 

- Barcelona Cannabis Social Clubs 
Tour 2023,  gracias al apoyo del 
Centro Internacional de Educación, 
Investigación y Servicio (ICEERS por 
sus siglas en inglés) y la Open Society 
Foundations (OSF) participamos 
en el tour para aprender sobre la 

experiencia y las posibilidades de 
implementar el modelo en México, 
además de estar en la mesa sobre 
reformas en las Américas, y tuvimos 
la oportunidad de compartir el 
camino de regulación en México y las 
experiencias jurídicas.

- La Comisión de Estupefacientes de 
las Naciones Unidas donde tuvimos 
dos eventos paralelos para hablar 
de temas importantes como la (des)
proporcionalidad de las penas de 
delitos de drogas y de la paz total en 
las políticas de drogas, además fue 
una gran oportunidad de conectar 
con nuestra comunidad internacional, 
incluyendo aliadas e integrantes de 
nuestro Consejo de Colombia y 
España. El objetivo de este encuentro 
fue ocupar el espacio de la sociedad 
civil en este espacio multilateral para 
impulsar un mensaje progresista y en 
apoyo a la justicia social. Por séptima 
vez, tuvimos la oportunidad de 
participar como parte de la delegación 
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oficial mexicana, asesorando al 
gobierno en sus intervenciones. 
Además, pudimos sowstener una 
comida con el vicepresidente de Bolivia 
para dialogar sobre su plan de solicitar 
una revisión crítica de la hoja de coca.

- En la Conferencia Just Coca 
presentamos De los Andes a los Alpes: 
los horizontes de cambio en las leyes 
sobre la hoja de coca, donde ofrecimos 
un panorama internacional de las 
posibilidades en materia de regulación 
de la hoja de coca y la cocaína además 
de moderar el panel regional.

- El curso Políticas de Drogas 2022: 
Hacia la regulación de las Drogas en la 
región Andina del Centro de Estudios 
sobre Seguridad y Drogas (CESED) 
de la Universidad de los Andes en 
Colombia. El curso está dirigido, 
principalmente, a altos funcionarios 
de los gobiernos nacionales de 
América Latina, donde participamos 
en tres momentos incluyendo: La 
guerra contra las drogas y la CND-
Naciones Unidas, La evolución de 
la regulación del uso recreativo 
de la marihuana en México y sus 
limitaciones, y finalmente, en el 
panel sobre Los retos de la reforma 
a la política de drogas en América 
Latina. 

- El III Foro Mundial de Derechos 
Humanos, organizado por UNESCO, 
participamos en un ciclo de paneles y 
actividades vinculadas a narcotráfico, 
narcomenudeo y los desafíos de los 
Derechos Humanos y las democracias 
frente a los mercados ilegalizados.

- Briefing de expertos: Fentanyl, the 
Opioid Crises and Harm Reduction 
initiatives between Mexico, the US 
and Canada 
organizado por el Global Initiative 
Against Transnational Crime, 
donde personas   de   México, 
Canadá y Estados Unidos   dieron   
un   panoramo de la situación del 
fentanilo en los tres países y posibles 
recomendaciones de políticas 
públicas.  Sin duda es un tema con más 
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preguntas que respuestas aunque 
sabemos que las intervenciones de 
reducción de riesgos y daños tendrían 
el mayor impacto. 

- Un curso gestionado por la UNAD, 
la principal red de organizaciones de 
reducción de daños y tratamiento en 
España en colaboración con IDPC 
sobre el régimen internacional 
de políticas de drogas, junto con 
otros referentes internacionales y 
cubriendo los elementos centrales 
del debate global.
 
- Organizamos, en conjunto con 
#RegulaciónPorLaPaz un panel para 
la conferencia Organized Crime 24 
(#OC24) que se enfoca en el crimen 
organizado y transcurre durante 24 
horas. Nuestro panel se centró en 
como la regulación legal puede 
transformar el estado y también las 
organizaciones criminales/actores no 
estatales. Con ponentes de México, 
Colombia y Canadá, pudimos abordar 

el tema desde un enfoque de salud, 
desarrollo y justicia social. 

- Fuimos invitados a participar en un 
panel virtual del Centro de Conflicto, 
Desarrollo y Construcción de Paz del 
Instituto de Ginebra para compartir 
sobre la relación bilateral con Estados 
Unidos y México y las políticas de 
drogas en los dos países.  

- Organizamos la presentación del 
proyecto editorial titulado “Guías del 
psiconauta”, en donde nos mostraron 
tres títulos en los que han estado 
trabajando desde España con respecto 
al abordaje de la terapia psicodélica, 
su historia, estudio y los nuevos 
desafíos que han emergido con el 
paso de los años. Se realizó una 
dinámica de presentación de varias 
personas, proyectos y organizaciones 
que actualmente están trabajando 
sobre temas similares aquí en México, 
se compartieron experiencias muy 
enriquecedoras.
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En Instituto RIA seguimos firmemente 
comprometidas en trabajar por 
nuestros objetivos a largo plazo en 
materia de política de drogas, justicia 
social y la construcción de paz. Para 
el próximo año, hemos planificado 
una serie de actividades centradas 
en seguir aportando investigación de 
alto nivel y fortaleciendo y ampliando 
los lazos con nuestra comunidad. 
Queremos continuar trabajando junto 
a ustedes hacia un futuro en el que la 
regulación legal, con un enfoque de 
justicia y reparación, de las sustancias 
psicoactivas sea una realidad y se 
aborden de manera efectiva los 
problemas asociados a su prohibición. 

-  Abonando a nuestro fortalecimiento 
institucional, consideramos vital 
continuar capacitándonos en áreas 
clave como estrategia, evaluación y 
monitoreo y salud financiera. Es por 
esto que hemos iniciado un plan de 
formación para nuestro equipo de 
trabajo con el objetivo de profesionalizar 

nuestros conocimientos y decisiones 
en estas áreas clave. La capacitación 
en estrategia nos permitirá desarrollar 
proyectos y programas más efectivos 
y ajustados a las necesidades de 
nuestra organización, mientras que la 
evaluación y monitoreo nos ayudará a 
medir y mejorar nuestro desempeño 
para nuestras comunidades. Además, 
el fortalecimiento de nuestra salud 
financiera nos permitirá gestionar 
adecuadamente nuestros recursos 
y asegurar la continuidad de 
nuestras actividades a largo plazo, 
manteniendo una relación estrecha 
y estable con nuestros financiadores. 
Estamos convencidas de que estas 
capacitaciones nos permitirán 
seguir creciendo y avanzando como 
institución para poder ampliar 

nuestras capacidades durante los años 
que vienen. 

- Actualmente, estamos en proceso 
con una de nuestras prioridades 
estratégicas, seguimos adelantando 
investigaciones de alto nivel con el 
fin de contribuir a políticas públicas 
para abordar problemáticas complejas. 
En esta ocasión, nos encontramos 
desarrollando un estudio sobre 
el cultivo de amapola en México 
y el impacto del fentanilo en el 
mercado ilegal de drogas. A través 
de este proyecto, buscamos generar 
recomendaciones de política pública 
que permitan regular de manera más 
efectiva el mercado de opioides y 
hacer frente a la crisis de sobredosis y 
de desarrollo que enfrenta la región en 
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este ámbito. Estamos comprometidos 
en llevar adelante investigaciones 
rigurosas y de calidad, que aporten 
conocimientos sólidos y concretos para 
el diseño de políticas públicas más 
efectivas.

- Participaremos de manera activa 
y constante en el fortalecimiento 
de redes y alianzas para servicios y 
educación en reducción de riesgos 
asociados al uso de sustancias, 
para coadyuvar en la defensa de 
la regulación legal de drogas y el 
fortalecimiento de la comunidad en 
la gestión de placeres relacionados 
con su consumo. A través de nuestra 
participación en estas iniciativas, 
buscaremos promover prácticas más 
seguras y responsables en el uso 
de sustancias, así como fomentar 
una cultura de respeto y cuidado 

hacia aquellos que consumen 
estas sustancias. Además, nos 
comprometemos a trabajar de manera 
colaborativa con otras organizaciones 
y actores relevantes para maximizar 
el impacto de nuestras acciones, 
contribuyendo a la construcción de paz.

- Durante el próximo año, nuestro 
objetivo es crear recursos que nos 
ayuden a proteger a la comunidad 
de personas que utilizan plantas 
y sustancias psicoactivas o que se 
relacionan con el mercado ilegal. 
Estos recursos incluirán un directorio 
de profesionales en derecho que 
puedan brindar apoyo en la obtención 
de autorizaciones sanitarias para 
el autocultivo de cannabis, en la 
formación de asociaciones cannábicas 
y en la defensa de casos penales. 
Además, desarrollaremos una 

lista de profesionales de la salud 
que utilizan cannabinoides u otras 
plantas y sustancias psicoactivas en 
sus tratamientos o trabajo, así como 
profesionales en psicología que pueden 
acompañar procesos terapéuticos. 
También queremos ofrecer un 
directorio de centros de tratamiento y 
espacios seguros para quienes buscan 
ayuda con el uso problemático o 
crónico de estas sustancias.

Desde el Instituto RIA estamos 
agradecidas con su acompañamiento, 
conocimiento y conspiración a lo largo 
de estos cinco años.  Sabemos que aún 
nos faltan muchos años, aunque cada 
vez estamos más cerca, para lograr 
nuestra visión de un mundo que vive 
en paz con las sustancias psicoactivas 
y pone en el centro a las personas y a la 
justicia social. 
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